

Grano... 2 Plan. al mes
 Provincias . 12'50 . al semestre
 " " 25 . al año
 América y Portugal, 40 al año
 Extranjero 55 .
 NÚMERO SUELTO 10 CÉNTIMOS

GALICIA

DIARIO DE LA MAÑANA

Avenida del Progreso, 40
 Apartado de Correos, 48
 Teléfono, 188
 FRANQUEO CONCERTADO

ORENSE ◊ Año IV ◊ Número 894

Viernes 23 de Junio de 1933

Fundador: Marcial GINZO SOTO

TEMPLOS DE LA CIENCIA

La República laica los cierra, mientras los países extranjeros abren sus brazos a los sabios religiosos que los regentan

Seguramente que los representantes populares que hace pocos días, con sus votos, acaban de convertir en Ley el antes proyecto de «Congregaciones religiosas», en cumplimiento de lo dispuesto en el párrafo quinto del famoso artículo 26 de la Constitución política de la República española, no se han tomado antes la molestia de visitar alguno o algunos de esos Centros donde religiosos de diversas Ordenes agotan su vida y su paciencia tratando de incrementar la cultura patria y de inculcar a los millares de educandos que allí concurren, el amor al trabajo y el fervor por el estudio de aquellas disciplinas que ellos lograron dominar tras largos años de incesante labor.

En los amplios y severos edificios, que con constancia para aleccionar a las juventudes que voluntariamente querían concurrir a esos templos de la Ciencia, poco a poco iban penetrando cuantos adelantos y mejoras en el orden pedagógico se descubrían para el mejor y mayor rendimiento de los cerebros infantiles ansiosos de redimirse del analfabetismo e incultura a que la cicatería del Estado les condenaba, al no poseer el número de Centros docentes bastantes para satisfacer las exigencias de la moderna vida escolar española.

Dentro del murado recinto de esos magníficos establecimientos culturales, los religiosos iban silenciosamente realizando una árdua labor educativa que tenía como único móvil la sagrada vocación de los maestros, como solo premio en esta vida, la satisfacción interna del deber cumplido por quienes habían previamente renunciado a los gozos y entretenimientos mundanos y como esperanza venturosa, la de que en el «más allá» Dios les habría de otorgar la recompensa a que sus sacrificios les hacían acreedores.

Y no vaya a creerse que ese apartamiento de las cuestiones terrenales era óbice para que la enseñanza religiosa fuera a la zaga a los más modernos y completos Centros docentes. Nada de eso: Genes dedicadas largos años a la enseñanza, iban acoplando a la misma cuantos adelantos y descubrimientos pedagógicos estimaban beneficiosos al perfeccionamiento de aquella, y cada año, los alumnos que concurrían a las aulas, encontrábanse con nuevos elementos de estudio y medios más fáciles para desarrollar sus conocimientos y sus actividades.

Tenían además los religiosos el sistema de la especialización, y por lo tanto, en vez de uno solo abarcar diversas actividades del saber, dedicábase nada más que al cultivo de aquella disciplina que mejor se adaptaba a su temperamento o a sus aficiones científicas. Así se explica que en los diversos campos del saber humano, se hayan destacado un cúmulo de verdaderos maestros, cuya pristina formación intelectual forjase en las aulas de esos Colegios regidos por Comunidades religiosas.

Estos maravillosos Templos de la ciencia están amenazados de cierre indefinido en fecha próxima: millares y millares de alumnos no podrán concurrir a escuchar las sabias

enseñanzas de tan doctos maestros; el Estado tendrá que sustituir esos cientos de Colegios por otros tantos de carácter laico, echando una carga formidable de varias decenas de millones de pesetas sobre el Presupuesto de Instrucción pública, que el ciudadano tendrá resignadamente que pagar; aquellas aulas donde tantas generaciones se educaron en un ambiente de temor a Dios, de cariño al prójimo y de amor a la Patria, sentirán el triste frío de la soledad y del silencio, mientras se enmohece el valiosísimo material pedagógico acumulado tras múltiples años de constante labor.

Y mientras tanto en España, para mengua de su cultura, se cierran a los beneméritos religiosos sus puertas de actividad, otros países, con los brazos abiertos, esperan a esos misioneros de la ciencia para que vayan a fundar nuevos Colegios en tierras más comprensivas, más tolerantes y más cultas que las de su Patria.

Pero nada es eterno y durable en este mundo... Pasará la borrasca, amainará el temporal, y un buen día esos calumniados religiosos podrán regresar a España a proseguir su interrumpida labor, como regresaron a Francia y a Portugal después de unos cuantos años de exiliamiento; y al reanudar sus actividades científicas y pedagógicas, comenzarán sus explicaciones parodiando a Fray Luis de León... «Decíamos ayer»...

M. JIN

Especialista en tintes
 LINARES PELUQUERO
 Frente al Gobierno civil
 Núm. 257 (1)

El gobernador civil

Con objeto de pasar unos días en su ciudad natal sale hoy, para la Coruña, acompañado de su distinguida familia, el Excelentísimo señor gobernador civil de la provincia, don Juan González Rodríguez.

Durante su ausencia, se hará cargo del mando de la provincia el Ilmo. Sr. Presidente de la Audiencia, don Luis Gil Mejuto.

Comité Local contra la Guerra

Se convoca a los representantes de las Asociaciones e individuos adheridos a esta organización y en general a todos los que simpatizan con ella, a una Asamblea del Pleno, que tendrá lugar en el Ayuntamiento el próximo día 25 a las once de la mañana, para elegir el Comité de iniciativa, con arreglo a los Estatutos.—La Comisión organizadora.

Lea V. GALICIA

UN ORADOR MODERNO

El P. Francisco Diez, Redentorista

Para mayor honra del Sagrado Corazón de Jesús y esplendor de la novena que anualmente le tributa la iglesia de las Madres Clarisas de esta ciudad, ha sido requerido el orador sagrado M. R. P. Francisco Diez, Redentorista de Astorga. Su figura es harto prestigiosa para que nuestra pluma renuncie al placer de intentar dibujarla.

He aquí un orador nuevo tipo que, rehuyéndola, hace a la elegancia su esclava; sin mermar la augusta gravedad de la sagrada cátedra, la sitúa al alcance de todos los ánimos; no demandando el bíblico y continuado auxilio, tiénelo a su merced constantemente; sin flagelar, no acaricia: es, sencillamente, un descriptor de situaciones reales. La gracia y la elocuencia le secundan a maravilla y ambas se dan en él, como productos de origen que, tal vez deban más a lo ingénilo, que a lo logrado a costa de pertinaz estudio. El aparente tono enfático que caracteriza al orador sagrado, sin duda no le es fiel; late de masiada realidad en su palabra, para que la emoción aporte su nota especialísima. La interjección apenas alcanza valor en sus labios, y es que su perorar magnífico atesora cuanto de gallardo se debe al tópico declamativo. Así, pasa de unas a otras situaciones, de unos estados a otros, insensiblemente, inopinadamente, si se quiere, y fundiendo en lírica y sonora armonía diversos efectos, se hace escuchar con solemne expectación.

Su facultad de análisis es admirable, su poder de observación poco común, y ambos, acrisolados por la experiencia, hacen que el orador culmine en la exposición real y vivida, animada por una mímica sugestiva. La frase es pulcra y apropiado el vocablo, y si un epíteto, intencionalmente fuerte, pretende romper la armonía del período, se hace gráfico e insustituible.

Cuando la palabra, pese a su velocidad incontenible, es, no más, satélite lejano de la idea, creyérase en los umbrales de la vida, animado por el fuego abrasador del corazón, pronto a exultar en formidable incendio, jinete apuesto y arrogante sobre el Pegaso intrépido de exaltada fantasía...

El P. Francisco Diez habla con la naturalidad de un «causeur» y la sencillez de un padre amante, que amonesta suavemente. Para una herida, un cauterio, y un gesto para una frase.

Finalmente, en su adaptación a la sensibilidad de la época, se forja su más exacta definición: un producto, auténtico de las ideas que agitan la civilización de nuestros días.

Veríamos con singular delectación

Una verbena en 'La Troya'

Para conmemorar la festividad de San Juan, mañana por la noche tendrá lugar en los terrenos de la simpática Sociedad «La Troya» del Puente, una animada verbena, cuyo anuncio ha despertado gran entusiasmo entre el elemento joven de aquella populosa barriada.

Agradecemos a su presidente la invitación que para asistir a la fiesta ha tenido a bien hacernos.

que el piadoso y culto capellán de dicha iglesia, don Luis Casanova, en sucesivas ocasiones, con digno alarde de exquisitez, contribuyese a reunir en la Casa del Señor, amén de los creyentes reales, a los posibles. La voz de lo alto se hace oír de múltiples maneras y gusta el Señor de dársenos por los sentidos.

José SANCHEZ Y SANCHEZ
 Monforte de Lemos, junio 1933.

NOTAS DEPORTIVAS

EL IMPORTANTE ENCUENTRO DEL DOMINGO EN EL LOÑA

Numerosos comentarios, impaciencia en el hincha y cruces de apuestas, es el tema que estos días reina en las peñas deportivas. Todo lo absorbe el gran choque del domingo en el Loña, final del torneo de promoción, correspondiente Orense-Español.

Hacia mucho tiempo que al aficionado no se le presentaba una ocasión de presenciar un encuentro de la trascendencia e importancia local, como el que el domingo tendrá que librarse. Los dos equipos contendientes se encuentran precisamente ante el último partido, con idénticas probabilidades de clasificación; el uno o el otro será el que con el resto de los demás Clubs de la Serie A alterará la próxima temporada. ¿Quién lo alcanzará? Esta es la incógnita que el domingo se aclarará en el Loña.

Como se vé, el encuentro es de suma responsabilidad para la futura vida del deporte local, más todavía si aumentamos la gran clase del equipo visitante, integrado por jóvenes de un entusiasmo grande, capaz de esperar cualquier resultado.

El titular estos días y no entrenándose bajo la dirección de su preparador, todo como medidas preventivas. Nuestros jugadores de sobra saben que el vencer al conglomerado vigués, no es empresa tan fácil, si a ello no se va dispuesto de exaltada fantasía...

GRANDIOSO FESTIVAL DEPORTIVO EN MONFORTE A BENEFICIO DE LA VUELTA A GALICIA

El próximo domingo se celebrará en el Stadium de Lemos un interesante partido organizado por el Comité local de aquella ciudad a

No compre sus gafas y lentes sin antes visitar "Optica Moderna" Pcz Novoa, Orense Número 274

El Club y "Miss Orense"

Correspondiendo a las atenciones del «Club Orensano», la bellísima Marujita Gómez, «Miss Orense», tuvo la gentileza de enviarle su retrato con inspirada dedicatoria.

La Sociedad, agradeciendo esta delicada deferencia de «Miss Orense», lo ha colocado en lugar preferente de su biblioteca.

PROCEDIMIENTOS YANQUIS

El hombre se gasta, hay que renovarlo

Ahora todo se internacionaliza. Hasta la desgracia. Si en los pueblos influyentes de Europa o América existe crisis de trabajo, los países que viven un poco al margen de esa influencia, tienen que mostrarse imitadores. Hay que marchar por la senda de los pueblos civilizados. ¡No faltaba más!... Si el bandolerismo se ofrece como nota moderna, todo el mundo tiene que hacerse bandido.

Si el déficit de los presupuestos aumenta vertiginosamente, los pueblos pequeños no pueden hacer otra cosa, que empeñarse también. Todo antes que aparecer desahucados de la marcha que llevan las grandes potencias europeas y americanas.

¿Que la holgazanería constituye la base del noventa por ciento de aque los ciudadanos?... Pues los pueblos pequeños tienen que superarlo, y en cuatro semanas, se hacen todos trabajadores sin trabajo, y... sin ganas de que lo haya. Hay que vivir siempre enrolado en la nueva civilización, porque de otra forma, nos llamarían pueblos atrasados, sin derecho a intervenir en las grandes reuniones internacionales.

La paz, impuesta por los cañones, los aeroplanos y los submarinos.

El intercambio de productos, metodizado con elevados impuestos aduaneros.

La liquidación de trampas, haciendo borrón y cuenta nueva, cuando el que dicta, es el que tiene que pagar.

La nivelación de consumo, quemando cientos de toneladas de trigo y de café, en los países con excedentes de producción, mientras en otros pueblos se mueren sin saborear una taza de «moka» y sin clavar sus dientes en un blanco panecillo.

La exaltación de cerebro, plasmado en los nuevos gases asfixiantes que se producen para la nueva guerra.

Y otras cosas más, ninguna de ellas buenas por supuesto. Pero hay que conseguir, sea como sea, un puesto en la carroza de la civilización y pasear con el resto de pueblos toda clase de llagas para arrancar a la vida lo que de belleza y optimismo pudiera tener.

Todo se internacionaliza. No hay más remedio que llorar con los pueblos europeos la desgracia que les aflige, aunque en la hora de las sonrisas no estuviéramos pre-

(Pasa a la 6.ª página)

Se despachan con esmero las recetas de los señores médicos oculistas.

CASA DE LOS LENTES
 Plaza Mayor, 18, ORENSE
 N.º 271

La fiesta del Sagrado Corazón de Jesús

Hoy, como último día de la novena al Sagrado Corazón de Jesús, a las ocho de la mañana se celebrará en la S. I. Catedral misa de Comunión, en la que distribuirá el Pan de la Eucaristía entre los fieles, nuestro reverendísimo Prelado.

Por la tarde, una vez terminados los cultos acostumbrados, recorrerá el interior del templo la procesión del Sagrado Corazón de Jesús.

VILLAR FOTO
 FOTO VILLAR

